# Por el mundo de las conferencias



## Se tratan aspectos críticos de la financiación

### Foro de Asia-Pacífico sobre Inversiones en los Bosques Tropicales

6-8 de agosto de 2007

Bangkok, Tailandia

Éste fue uno de cuatro foros convocados por la OIMT en toda la región del trópico conforme a su Programa de Trabajo de 2006–2007. El encuentro, organizado por el Departamento Forestal de Tailandia en colaboración con su Ministerio de Recursos Naturales y del Ambiente, la Oficina Regional para Asia-Pacífico de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas para Asia-Pacífico y el Banco Mundial, reunió a más de cien participantes para debatir ciertos aspectos críticos de la financiación dirigida a los bosques tropicales.

El foro de tres días comprendió presentaciones y sesiones de preguntas y respuestas sobre cómo las inversiones en las plantaciones forestales del trópico han superado a las inversiones en los bosques tropicales naturales y las tendencias actuales de la inversión forestal en la región de Asia-Pacífico. Los temas clave tratados en el foro se relacionaron con sistemas de financiación públicos y privados, inclusive para áreas de conservación, mercados de carbono, silvicultura comunitaria y ecoturismo. En particular, los participantes se preguntaron cómo podría fortalecerse el diálogo entre las diferentes partes interesadas en las inversiones forestales y cómo podrían los gobiernos reestructurar el marco normativo internacional para maximizar las oportunidades de inversión, satisfaciendo a la vez los objetivos de conservación. Los participantes subrayaron también la necesidad de mejorar las directrices y metodologías para las inversiones forestales. Por último, se plantearon una serie de ideas sobre cómo se podría beneficiar a la región con el pago de servicios ecosistémicos y el adelanto de los mercados de carbono.

El evento estimuló el intercambio de nuevas ideas y servirá de base para el trabajo futuro de la OIMT y sus miembros en materia de inversiones forestales. En particular, los participantes del foro señalaron que los proyectos de forestación y conservación de bosques tropicales tenían gran potencial para atraer una mayor financiación. Sin embargo, algunos participantes se preguntaron si estos proyectos serían compatibles con las medidas aplicadas en las últimas dos décadas para poner en práctica la ordenación forestal sostenible. Los participantes continuarán desarrollando estas ideas y actividades con el fin de encontrar soluciones para la financiación de la OFS en el trópico durante el cuadragésimo tercer período de sesiones del Consejo Internacional de las Maderas Tropicales, a celebrarse en Yokohama, Japón, y la 13ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, que tendrá lugar en Bali, Indonesia.

El informe del foro se colocará en la página web de la OIMT (www.itto.or.jp) en noviembre.

#### Se hace un balance para el futuro

Taller regional de DENR/FAO/OIMT para mejorar la aplicación de la legislación forestal y la gobernanza en el sudeste asiático

11–13 de septiembre de 2007 Manila, Filipinas

Del 11 al 13 de septiembre de 2007, se llevó a cabo en Manila, Filipinas, un taller regional organizado por el Departamento del Medio Ambiente y Recursos Naturales de Filipinas (DENR), la Organización de las Naciones Unidas para

la Agricultura y la Alimentación (FAO) y la Organización Internacional de las Maderas Tropicales (OIMT). El propósito del taller era promover un diálogo entre las múltiples partes interesadas y el intercambio de opiniones entre los países del sudeste asiático sobre los retos planteados en los esfuerzos por mejorar la observancia de la legislación forestal y la gobernanza del sector forestal, y acordar medidas tangibles y viables para adelantar el proceso en el terreno.

Unos 50 representantes de organismos gubernamentales pertinentes, ongs y el sector privado de diez países, así como 14 organizaciones regionales/internacionales, participaron activamente en las deliberaciones de los grupos de trabajo, mesas redondas y sesiones plenarias.

Los participantes del taller reiteraron las aspiraciones y el compromiso de alto nivel de la Declaración Ministerial de Bali, de septiembre de 2001, para abordar el problema de la tala y el comercio ilegal de madera, e hicieron un balance de las iniciativas en curso, lanzadas por el proceso de aplicación de la legislación y gobernanza forestal en el Asia Oriental (EA-FLEG), la Secretaría de la ASEAN, la Alianza Forestal de Asia, el Plan de Acción de UE-FLEGT, la FAO y la OIMT, entre otros.

#### Hacia una estrategia integral y medidas concretas

Toda estrategia orientada a abordar los problemas de la tala ilegal debe ser integral e incluir una amplia diversidad de opciones normativas, jurídicas, institucionales y técnicas destinadas a: 1) racionalizar el marco normativo y jurídico; 2) desarrollar la capacidad institucional; y 3) mejorar los conocimientos y la información sobre el recurso y sector forestal.

Estos tres elementos clave de un enfoque estratégico integrado para mejorar la observancia de la legislación forestal y la gobernanza del sector forestal formaron el marco para la estructura y el proceso del taller. Por lo tanto, los participantes pudieron identificar los principales obstáculos para los esfuerzos orientados a mejorar el cumplimiento de leyes y la gobernanza, formular recomendaciones concretas y definir los próximos pasos para superar estos obstáculos, así como especificar el papel que debe desempeñar cada una de las partes en la aplicación de las medidas recomendadas.

La ejecución eficaz de estas recomendaciones podría tener un profundo impacto en el cumplimiento de la promesa de la Declaración de Bali y como un elemento disuasivo efectivo para delitos forestales en el futuro. Por ejemplo, el arresto, procesamiento y condena de los grandes extractores ilegales principales y/o los funcionarios gubernamentales corruptos, junto con el embargo y la confiscación de todos los fondos mal habidos, serían un adelanto importante para las iniciativas emprendidas para frenar la tala ilegal.

Una medida crítica identificada por todos los interesados es el establecimiento de alianzas estratégicas para la movilización eficaz de recursos con el fin de apoyar la ejecución de las acciones futuras, inclusive fomentando la responsabilidad social empresarial, asegurando la asignación de fondos dentro de los presupuestos gubernamentales y obteniendo un apoyo complementario de los donantes para acuerdos transitorios y desarrollo de capacidades.

Los participantes exhortaron a los gobiernos a asumir, en las siguientes reuniones relacionadas con el proceso fleg, un compromiso explícito para poner en práctica las medidas recomendadas y los próximos pasos en los plazos fijados. Entre dichas reuniones se incluyen la XXIX Conferencia de Ministros de Agricultura y Bosques de la ASEAN (Bangkok, septiembre de 2007), en la cual se anticipa una declaración ministerial, y una posible segunda reunión ministerial del proceso EA-FLEG (prevista para 2008).

El informe del taller se colocará en la página web de la OIMT (www.itto.or.jp) en noviembre.